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“La difi cultad es grande, y los que 
han de vencerla también”.

José Martí

“Honrar honra”, y es parte de la identi-
dad del pueblo camagüeyano, que histó-
ricamente enaltece y reconoce los excep-
cionales méritos de sus personalidades.

En ceremonia solemne celebrada en 
el salón de protocolo Nicolás Guillén, de 
la Plaza de la Revolución Ignacio Agra-
monte Loynaz, como reconocimiento a 
sus trayectorias en el trabajo del Gobier-
no, Isabel Graciela González Cárdenas y 
Luis Cipriano Sisto Mora recibieron répli-
cas del sable del Mayor General Ignacio 
Agramonte Loynaz, por acuerdo de la 
Asamblea Provincial del Poder Popular 
de Camagüey. Esta distinción, la mayor 
que se entrega en la provincia, les llegó 
junto a los títulos de Hija Ilustre e Hijo Dis-
tinguido, respectivamente. 

En nombre de ambos agradeció Isabel 
González Cárdenas, y aseguró que labo-
rarán con igual dedicación en las nuevas 
misiones que les sean encomendadas, 
“con el espíritu aprendido en la relación 
directa con el pueblo, y siempre con el 
ejemplo y el legado del Comandante en 
Jefe Fidel Castro”.

En otras ceremonias, más lugareños re-
cibieron honores por estas fechas, como 
la profesora Susana Pardo Rodríguez y 
el funcionario gubernamental Salvador 
Tejón Pérez, certificados también como 
Hijos Distinguidos.

Se extendieron asimismo diplomas de 
méritos a Radio Camagüey, justo cuando 
celebró sus 16 febreros, al Teatro Princi-
pal, paradigma por 170 años de arte cita-
dino, a la galería de arte Alejo Carpentier, 
al grupo folclórico Bonito Patuá y a los 
artistas Joel Jover, Nazario Antonio Sa-

lazar Martínez y Fernando Medrano Vire-
ya. Otros destacados trabajadores de la 
Cultura y también de Salud, Educación, 
Deportes y Ciencia, merecieron el reco-
nocimiento 506 Aniversario de la Ciudad, 
por su aporte al desarrollo del territorio.

La Plaza de la Revolución Mayor Ge-

neral Ignacio Agramonte y Loynaz fue el 
lugar escogido para reconocer a quienes 
con el obrar de su entrega dignifican el 
gentilicio de camagüeyanos.

• Eduardo Labrada Rodríguez
•  Foto: Miguel Febles Hernández(Granma)

Distinciones honran
años de fi delidad

Hoy toman posesión de 
sus cargos la gobernadora 
Yoseily Góngora López y la 
vicegobernadora Carmen 

María Hernández Requejo, 
quienes presidirán el Con-

sejo Provincial.

Claudia 
Martínez 

Almanza, 
alumna de 
octavo 

grado en la escuela Enrique 
José Varona, mereció 
el premio nacional del 

concurso Leer a Martí, con 
su poema Con el ejemplo 
de Martí. En el certamen 
provincial sobresalieron 

estudiantes de los 
municipios de Esmeralda, 

Guáimaro, Sierra de 
Cubitas y Sibanicú.

La Semana de la Cultura Camagüeyana, un megae-
vento que mira y toca las esencias, tuvo lugar contra 
viento y marea, porque no es un secreto la estrechez 
económica por la que atraviesa Cuba. Con las cuen-
tas precisas pudo respetarse la consumación de una 
fiesta pensada desde las prudencias.
En el aniversario 506 de la Villa de Santa María del 
Puerto del Príncipe, todavía se azuza la polémica de 
la fundación alrededor de 1514; no obstante, sigue 
cayendo convincente el peso de la tradición popular.
Resulta siempre saludable el reencuentro de los veci-
nos para apreciar el arte, aprender de buenas costum-
bres y rendir homenaje a tantos hijos pródigos en la 
forja cultural del Camagüey.
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Si bien no se puede hablar de una 
nueva era digital —pues en este 
mundo de desigualdades hay per-

sonas que sueñan con la electricidad to-
davía— es imposible no reconocer el im-
pacto de Internet en la sociedad moder-
na, tanto que algunos lo declaran como 
el quinto poder. Pero, ¿qué tan seguros 
estamos en la Word Wide Web?, sobre 
todo si se sabe que apenas hace un año, 
en enero del 2019, más de 773 millones 
de direcciones de correo y 20 millones de 
contraseñas fueron filtradas, como parte 
de un paquete conocido como Collec-
tion#1.

Nosotros los cubanos conocemos aho-
ra estos fenómenos que afectan al mun-
do desde hace rato y de los cuales es-
tábamos ajenos. Por ejemplo, se calcula 
que de los estudiantes españoles de 12 
a 16 años, el 6,9 % ha sufrido ciberacoso 
en los dos últimos meses y el 3,3 % reco-
noce haber participado como ciberagre-
sor y que uno de cada cinco niños y una 
de cada siete niñas están implicados en 
episodios de ciberbullying. Según estos 
datos, en un aula cualquiera, al menos 
dos personas se han visto envueltas en 
estas situaciones, algo que, según los 
especialistas, afecta negativamente la 
vida de muchos niños y adolescentes. 
En Argentina los numeritos alarman más: 
ocho de cada 10 menores de edad vi-
ven, al menos en Internet, una situación 
perturbadora como encontrar imágenes 
obscenas, pornográficas y de violencia, 
o sufrir acoso y maltrato a través de pla-
taformas digitales y discriminación. 

Esas vivencias virtuales ya forman par-
te de la vida del cubano. ¿Estamos pre-
parados y sabemos qué hacer en casos 
así que parecen cotidianos en las redes?

Lo peor es que no queda allí, en las 
experiencias aisladas vividas por los 
usuarios. Con la llegada de la red glo-
bal, los medios de comunicación se di-
gitalizaron y, además, dejaron de ser los 
únicos con la capacidad de difundir infor-
mación. Ahora las personas conectadas 
pueden generar y compartir contenidos 

desde cualquier parte del planeta en un 
instante. Por eso el profesor José Luis 
Orihuela, de la Universidad de Navarra, 
dice que “los usuarios se convirtieron en 
medios y los medios no supieron en qué 
convertirse”.

Sin embargo, más allá de la supues-
ta “democratización” y de darles “voz a 
los sin voz”, la mayor preocupación del 
mundo radica en que para el 2022 habrá 
más información falsa que veraz en red 
global. Las fakenews (noticias falsas) se 
adueñan de las redes y cada vez esta-
mos menos preparados para discernir 
entre lo malo y lo bueno, lo real y lo irreal. 
El fenómeno incide hasta en los destinos 
de los países, y si no me creen busquen 
información acerca de los youtubers de 
Bolsonaro o la difusión de mensajes por 
WhastApp, que si bien no son determi-
nantes, influyen en los electorados, so-
bre todo los indecisos.

Por ejemplo en Twitter, una de las re-
des sociales más utilizadas del mundo y 
la más política, los datos llaman la aten-
ción: las informaciones falsas reciben un 
70 % más de retuits que las veraces, es 
decir, los usuarios las comparten mucho 
más entre sus seguidores. La red social 
del pajarito azul, junto a otras, sirvió para 
propagar desinformación, para engañar, 
intoxicar la conversación pública y mani-
pular procesos electorales en países co-
mo Estados Unidos, Alemania, Francia, 
España y Reino Unido, este último caso 
muy estudiado cuando el Brexit.

¿Cómo hablar de Internet segura 
cuando las grandes potencias invierten 
millones en convertir el ciberespacio en 
un campo de batalla? En el 2009, por 
ejemplo, Estados Unidos presentó su 
cibercomando con unos 6 000 emplea-
dos. Se encuentra en Maryland, y según 
ellos mismos busca evitar a toda costa 
un Pearl Harbor cibernético. Pero lo cier-
to es que desde Fort Meade han salido 
ataques y no solo para defenderse; por 
ejemplo, algunos especulan que desde 
allí partió el de enero del 2010, conside-
rado la primera bomba atómica digital 
detonada en el mundo. La Little boy fue 
un sofisticado virus dirigido al programa 
nuclear iraní.

Los cubanos no veamos esto muy le-
jano, pues el Gobierno norteamerica-
no anunció una Fuerza Operativa (Task 
Force) en Internet dedicada a subvertir 
el orden interno en Cuba, con el obje-
tivo de promover aquí el “libre” flujo de 
información.

No se trata tampoco de renunciar a 
Internet, hoy resulta impensable el de-
sarrollo de la sociedad sin estar interco-
nectado. Un minuto de Internet significa 
30 millones de mensajes por WhastApp; 
alrededor de cuatro millones de visualiza-
ciones en YouTube; 70 000 ho ras de video 
en Netflix; 350 000 aplicaciones descar-
gadas de iTunes y Google Play;  45 000 
fotos en Instagram y 450 000 tuits; trans-
portar más de 4 000 personas, 150 mi-
llones de mensajes de correo electrónico 
y 3,5 millones de búsquedas en Google. 
Igualmente un minuto sin conexión global 
representaría dejar de hacer cinco millo-
nes de ventas electrónicas; solo VISA no 
podría transar 1,5 millones de operacio-
nes financieras y Mastercard, cerca de 
un millón. Las bolsas del mundo estarían 
imposibilitadas de procesar alrededor de 
70 000 transacciones y las aseguradoras 
de expedir 200 000 seguros.

De lo que se trata es de preparar a la 
ciudadanía desde edades tempranas 
para asumir estos desafíos, cambiar los 
programas de asignaturas como com-
putación y otras similares para educar a 
los niños en actualizar las legislaciones y 
que se reconozcan los ciberdelitos. Son 
maneras de hacer más para que hablar 
de Internet segura no sea cuestión solo 
del segundo martes de febrero, sino un 
tema diario. Sobre todo porque según 
revela el estudio de tendencias globales 
de la agencia especializada en medios 
sociales We are social, nuestro país ter-
minó el 2019 con el 63 % de su población 
conectada, un nivel de penetración muy 
superior a la media mundial. La meta en 
esa Cuba hiperconectada, y en una so-
ciedad como la nuestra, tiene que ser un 
Internet mejor, y que todos hagamos uso 
de la tecnología de manera responsable, 
respetuosa, crítica y creativa.

Internet (in)segura
Opinión
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CAMAGÜEY, SÁBADO 8 DE FEBRERO DEL 2020

Por Jorge Enrique            
Jerez Belisario

Los combatientes camagüeyanos iniciaron el período de preparación para la defensa 2020, 
demostrando fi delidad a la Patria en un acto político y ceremonia militar presidido por el 
presidente del Consejo de Defensa Provincial Ariel Santana Santiesteban.
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La Asamblea Municipal del Poder 
Popular en Camagüey otorgó la 
réplica del Escudo de la Ciudad a Sun 
Jianzhong, rector de la Universidad 
de Estudios Internacionales de Hebei 
(UEIH), China. La condecoración 
fue entregada por los relevantes 
méritos y los excelentes resultados 
en el trabajo de este directivo, 
quien impulsa varios proyectos 
de desarrollo local mediante la 
cooperación entre la UEIH y la casa 
de altos estudios camagüeyana y la 
de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay. 
Asimismo, el rector de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz, Dr. C. Santiago Lajes Choy, 
recibió la condición de Profesor 
Invitado de su homóloga UEIH.

Aquel día, las radioemisoras de la ciu-
dad de Camagüey interrumpieron sus 
transmisiones habituales para lanzar 

flashes informativos de última hora: un mis-
terioso disco volador evolucionaba a gran 
altura sobre la ciudad. De inmediato, cientos 
de personas se lanzaron a las calles, plazas, 
parques, azoteas, tejados... intentando des-
cubrir la nave, que “lanzaría un buen ataque 
atómico por lo menos”, al decir de la prensa 
norteamericana, que nos “machacaba” con 
aquello de la invasión de marcianos.

La presenci a del platillo nos privilegiaba con 
la inscripción en el registro de las visitas es-
paciales, y por tanto, en ese capítulo de los 
estudios científicos. iTremendo nivel!

Comprobada la presencia de aquel punto 
brillante sobre la ciudad, que según se veía 
avanzaba o retrocedía, o despedía rayos lu-
minosos, la prensa siguió paso a paso las in-
cidencias sobre el recorrido de los supuestos 
marcianos, manteniendo en vilo a la pobla-
ción. En las calles, algunos ciudadanos pro-
pusieron rogativas colectivas para conjugar 
el mal; otros dijeron que tal vez se tratara de 
alguna propaganda política, y los más se ale-
graban de aquella visita para ver si las cosas 
mejoraban, porque todo iba para peor.

El “platillo volador” estuvo sobre Cama-
güey dos o tres horas, sin que al cabo hiciera 
nada que valiera la pena. Poco a poco la gente 
se cansó de estirar el cuello para mirar al cie-
lo. Regresaron a sus quehaceres, hasta que, al 
atardecer, algunos lo vieron alejarse y perderse 
en el infinito, dejando a todos plantados.

Al día siguiente, la Estación Meteorológica 
del aeropuerto Ignacio Agramonte, rectorada 
entonces por la Pan American Airlines, envió 
una nota a la prensa: “...la Estación Meteoro-
lógica lanzó como es habitual un globo son-
da para el estudio de las capas superiores 
de la atmósfera. Parece que en su ascenso, 
el globo halló una bolsa de aire caliente que 
le mantuvo casi estático sobre la ciudad por 
algunas horas, a una altura calculada en los 
cinco mil pies. Al anochecer, la sonda cayó 
en la finca Santa Rosa, en el barrio Vertien-
tes”. Y hasta aquí la única historia que casi 
nos hace anfitriones de un platillo volador, la 
que se fue a bolina como el globo meteoroló-
gico de aquel 31 de enero de 1950.

¿Platillo 
volador?

Por Eduardo                    
Labrada Rodríguez
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

A TAN SOLO unas cuadras de donde 
está situada la antena para 4G, instala-
da en la calle Damas esquina a General 
Gómez, vive Jorge Rodríguez Sánchez, 
mas no recibe sus beneficios. En busca 
de una solución nos escribió vía correo 
electrónico. Su dirección es Calle B No. 6 
entre Damas y A, reparto Barreto.

NOS ESCRIBE LISSINET Yurima Tello 
Medina dando cuenta de que desde el 
año 2016 tiene en su poder una ficha téc-
nica en la cual se le asignó una vivienda 
a raíz del derrumbe total de la suya tras 
el paso de los huracanes Ike, Paloma e 

Irma, y todavía está a la espera. Ella ha 
visitado las diferentes instancias de Vi-
vienda, Planificación Física, Gobierno y 
Educación y no encuentra solución, a 
pesar de ser madre de cuatro hijos y ella 
y su esposo mantenerse integrados y 
aportando a la sociedad. El tema es váli-
do para nuestra sección, pero Lissinet, su 
correspondencia adolece de direcciones 
tanto de dónde le asignaron la vivienda 
como dónde reside en la actualidad.

YARIMA GARCÍA CLEMENTE nos 
alertó que la representación de la tien-
da Zona+ que participa en la feria de la 
Avenida de la Libertad, el sábado 1ro., 
a las 12:00 m. ya estaba recogiendo la 
mercancía sin tener en cuenta la cola y la 
necesidad de las personas de comprar lo 
que ofertaban. En algunos casos alega-
ban no tener productos cuando podían 
verse sobre el camión. ¿Qué podría ha-
ber motivado tan rápida recogida?¶

AL PARECER ESTE mal no tiene fin: el 
lector Eduardo Campos Hernández en-

contró la libra de malangas a doce y quin-
ce pesos en un triciclo que transitaba por 
el barrio de La Caridad y otro carretonero 
por el reparto Garrido, tras haber visitado 
el agromercado del “río”, carente de esa 
oferta. Su historia es de apenas el 27 
de enero y se pregunta cómo es po-
sible que algunos sigan lucrando con 
productos de primera necesidad para 
el pueblo cuando la máxima dirección 
del país ha establecido regulaciones 
para garantizar el bienestar social. Lo 
mismo sucede con artículos que esca-
sean en la red de tiendas y los reven-
dedores no se ocultan para ofertarlos. 
Caramba, amigo Eduardo, estas viola-
ciones se han hecho tan comunes que 
a veces se tiene la impresión de que no 
somos sistemáticos en las acciones que 
se realizan.

ACUSAMOS RECIBO A Víctor Hernán-
dez Atiénzar. Le informamos que su in-
conformidad la tramitamos con la institu-
ción correspondiente.

DEL 10 AL 13 de febrero entre las 
3:00 y las 6:00 p.m. estarán abiertas las 
matrículas para estudiar inglés, francés, 
portugués e italiano en la escuela de 
idiomas Mijail V. Lomonósov. Debe pre-
sentarse carta avalada por el jefe inme-
diato superior y la sección sindical, una 
foto de carné, original y fotocopia del 
título del mayor nivel escolar alcanzado 
y 20.00 pesos. Más información a través 
del teléfono 32-298736 o en la secretaría 
docente del centro.

LA EMPRESA DE seguridad y protec-
ción de la Construcción convoca a ocu-
par plazas de Agente de Seguridad y 
Protección. Los interesados pueden pre-
sentarse en su sede, sita en Avenida Sa-
ratoga esquina a Avenida Finlay s/n. Los 
requisitos son tener aprobado el noveno 
grado y carecer de antecedentes pena-
les. Además del salario básico se reali-
za pago por resultados, estimulación en 
CUC y un estipendio para el almuerzo.

Momentos cumbres del Simposio Nacional 
Desafíos en el Manejo y Gestión de Ciudades 
durante su edición de este febrero fueron el 
otorgamiento del Premio Alarife Público Ful-
gencio Arambula a la arquitecta Adela García 
Yero por su destacada labor de investigación 
destinada a la preservación del patrimonio ca-
magüeyano, en especial del Cementerio Ge-
neral de la ciudad.

“Agradezco el galardón y creo que lo más 
sobresaliente dentro del proyecto de conser-
vación de la necrópolis es su intervención, 
gracias a las instituciones que se han perca-
tado de que constituye un sitio importante de 
nuestro patrimonio”.

Asimismo sobresalió la entrega de la Me-
dalla XX Aniversario de la OHCC al Centro de 
Estudios de Conservación y Desarrollo de la 
Construcción (Cecodec), y esta institución a 
su vez laureó a la entidad organizadora del 
Simposio a través de su directivo; además, la 
Federación Estudiantil Universitaria (FEU) se 
sumó a los agasajos con la entrega del reco-
nocimiento Alma Máter a ese propio colectivo.

Previo a la apertura del evento fue develada 
la escultura en la Plaza de los Trabajadores, 
perteneciente a José Villa Soberón. Según 
el autor, la obra, denominada Arcada, refleja 
“en una forma estimulante para la participa-
ción, de la recuperación de la cultura urbana, 
y creo que, el poder pasar bajo ese arco con 
una espiral infinita en uno de sus extremos, 
es una muestra del respeto que siento por la 
restauración de estos sitios vitales para una 
sociedad”.

Durante las tres jornadas de trabajo, con 
participación de varias provincias del país, se 
sesionó en comisiones; hubo presentación 
de paneles y se impartieron conferencias ma-
gistrales, como la del  Dr. C. Luis Álvarez Ál-
varez. La XIV edición del Simposio Nacional 
Desafíos en el Manejo y Gestión de Ciudades 
ofreció “la posibilidad de debatir sobre temas 
medulares para el desarrollo del patrimonio 
nacional, imprescindible en el progreso de las 
sociedades”, como aseguró la presidenta de 
la Asamblea Municipal del Poder Popular en 
Camagüey, Lissette Bouza Cabrera. 

•Yang Fernández Madruga

Un Simposio 
por y para las 

ciudades

La Unidad Empresarial de Base (UEB) de Conservas 
y Vegetales de esta provincia trabaja en la incorpora-
ción de unos 17 productos que devienen sustitutivos de 
importaciones para el país.

Con el propósito de abastecer algunos de los princi-
pales mercados internos, entre ellos cadenas hoteleras 
y tiendas para la captación de divisas, la entidad inicia 
ajustes que le permitan una alta calidad en su amplia 
gama de elaboraciones.

Rugni Díaz Duro, director de la entidad, manifestó que 
en la unidad del poblado de Camalote, al norte de la ca-
pital agramontina, y El Mambí, en la cabecera provincial, 
tienen la suficiente experiencia para responder a las exi-
gencias de los clientes.

Entre los renglones a entregar figuran el garbanzo 
al natural, pimientos enteros y en tira, tomate frito, két-
chup, mostaza, cascos de guayaba, macedonia de ver-
duras, y tomate seco verde y maduro.

En estos momentos se establecen las coordinaciones 
con las diferentes entidades suministradoras que ga-
ranticen las materias primas de alta calidad, en aras de 
sostener el flujo productivo que satisfaga las demandas.

•Gilberto Rodríguez Rivero

Conservas y Vegetales por 
sustituir importaciones

Empresa Logística Azucarera ampliará 
producciones en Florida

El colectivo de la finca de producciones varias y servicios 
de la sucursal de la Empresa de Logísticas Azumat en Florida, 
reconoce entre las principales prioridades para el 2020 mante-
ner los incrementos de la masa porcina, de la elaboración de 
piensos y la diversificación de sus producciones.

Juan Serrano Montano, director del centro, dijo a la prensa 
que la siembra de 10 hectáreas de cultivos varios, con plátano, 
yuca y boniato fundamentalmente es muy favorable, pues esos 
productos agrícolas se utilizan en la elaboración de alimento 
para animales, alternativa ante la carencia de materias primas 
importadas.

Serrano Montano explicó que además de las cosechas pro-
pias aprovechan los desperdicios de viandas de la Empresa 
de Acopio, y están trabajando en la puesta en marcha de un 
molino para procesar la paja gruesa del arroz e incorporarla en 
un 10 o un 15 % a los piensos.

El funcionario expuso que también experimentan con una 
plantación de flores ornamentales y fomentan las crías de co-
nejos, ganado ovino-caprino y codornices. Asimismo adelantó 
que otra acción para ampliar sus producciones es la incorpo-
ración a corto plazo de un área de cinco caballerías para la 
ceba de toros.

La finca de producciones varias y servicios de Azumat en Flo-
rida tiene el encargo de elaborar piensos para las unidades del 

grupo empresarial AzCuba en las provincias desde Las Tunas 
hasta Villa Clara, además de la producción de carne de cerdo 
con destino fundamental a la industria.

•Texto y foto: Yurislenia Pardo Ortega

En el I Taller Provincial de Producciones de la Industria Alimen-
taria con más Ciencia, celebrado esta semana, sobresalieron 
entre los temas abordados el mejoramiento y aumento de la ob-
tención de alimentos industrializados, bebidas y derivados de la 
pesca y la sustitución efectiva de importaciones, con un enfoque 
medioambiental.

Auspiciado por la delegación del Ministerio de Ciencia, Tec-
nología y Medio Ambiente y entidades de la rama alimentaria, es-
pecialistas, junto a estudiantes y profesores de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte y Loynaz, expusieron sus investiga-
ciones, dirigidas sobre todo a garantizar opciones alimentarias a 
la población.

Según informó la ACN, la aplicación de tecnologías para contri-
buir al incremento productivo de la leche caprina, y del enfoque 
ecosistémico en el combinado cárnico César Escalante para la 
producción de harina animal a partir de subproductos no comes-
tibles fueron otros de los temas expuestos. Se abogó asimismo por 
un mayor intercambio entre empresas y académicos. 

Otras producciones estudiadas fueron el estofado de pescado 
—el cual se prepara de la masa de especies de la mantarraya, 
producido por la Empresa Pesquera e Industrial del Sur (Episur) 
y comercializado bajo la marca Marisur— y la pasta de huevas de 
carpa china, otro producto de gran valor nutricional, y aunque es 
poco conocida, se elabora en la Empresa Pesquera e Industrial de 
la Acuicultura de Camagüey (Pescacam).

•Redacción Adelante

Ciencia aplicada a los alimentos 
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“Soy maestra makarenka”, 
refiere con orgullo Rosa 
Durán, santiaguera radi-

cada en Camagüey desde el 
año 1968 gracias a los azares 
de la vida y al amor. 

“Estudié en La Habana en 
el instituto Antón Makarenko, 
llamado así en honor a ese 
gran pedagogo ruso, donde 
se formaban maestros con 
mucha exigencia. Antes 
de llegar allí teníamos que 
transitar por Minas de Frío, en 
la Sierra Maestra.

“Había que tener deseos de 
estudiar para subir la Loma 
de la Vela, llegar hasta arriba 
y permanecer allí, porque 
no eran las condiciones de 
ahora. Construimos nues-
tras aulas en los montes, con 
asientos de madera, dormía-
mos en hamacas, con pan-
talones, botas... Estábamos 
bajo la conducción de maes-
tros muy exigentes, prepara-
dos y revolucionarios.

“En Topes de Collantes ha-
cíamos dos años más y solo 
había vacaciones al finalizar 
el curso. Todo ese tiempo le-
jos de nuestros padres. Mi 
mamá, por ejemplo, no podía 
ir a verme porque cuidaba de 
mi hermano pequeño, pero yo 
tenía deseos grandísimos de 
ser maestra que ella misma 
me inculcó desde pequeña. 
Ya en el instituto, en la capital, 
recibía clases por la noche y 
las impartía por el día con mu-
cho cariño y amor. Dicen que 
una nació para ser algo… yo 
nací para ser maestra”.

—Ya de graduada, ¿dónde 
dio sus primeros pasos?

—Cuando me dijeron para 
dónde iba a trabajar eché mis 
lagrimitas porque siempre 
me gustó ser maestra de 
campesinos, veía que vivían 
tan lejos, pasaban tanto 
trabajo para llegar a la 
escuela... Pero me dejaron 
en La Habana, en Ciudad 
Libertad, donde estuve un año 
hasta que me trasladé para 
esta ciudad con mi esposo.

“En Camagüey comencé 
en las escuelas José Martí y 
Manuel Fajardo, del reparto 
Vista Hermosa. De allí tengo 
muchos alumnos que me 
quieren, que hoy son padres 
y también enseñé a leer y a 
escribir a sus hijos, sobrinos, 
hasta que me jubilé. Vine a vi-
vir para el reparto Julio Antonio 
Mella y me reincorporé a la es-
cuela primaria Pepito Tey en la 
que llevo tantos años dando lo 
mejor de mí”.

—¿Cuáles fueron sus mo-
tivaciones para seguir? 

—Faltaban muchos maes-
tros y me dijeron: “todavía tú 
estás joven, te puedes incor-
porar”. Cuando comenzó el 
curso y desde el balcón de 
mi casa vi a los niños con 
su uniforme y a los maestros 
arregladitos para el primer 
día me dije: “¡No, qué va, no 
puedo quedarme en la casa, 

voy para la escuela!”. Cuando 
Raúl hizo el llamado ya estaba 
reincorporada hacía rato, de 
cuando había que entregar la 
chequera y te pagaban por tu 
último salario. Llevo unos 13 
años de vuelta, en el primer ci-
clo que es de primero a cuarto 
grado y al que he dedicado la 
vida”.

—¿Le ha dejado mu-
chas gratificaciones esta 
profesión?

—La de esos alumnos que 
ya grandes me reconocen en 
la calle y me dicen: “Maes-
tra, usted está igualita, ¿se 
acuerda de mí?”.

“Otra gran felicidad es que 
algunos estudian pedago-
gía. Siempre pregunto quién 
quiere ser maestro y con esos 
niños voy trabajando: les doy 
tareas, los pongo de moni-
tores. Un ejemplo de eso es 
el hermano de Lenna María, 
una de mis actuales alumnas. 
Él está estudiando magiste-
rio y haciendo las prácticas 
docentes conmigo aquí en el 
aula”.

—¿Qué opina sobre la 
formación de ese relevo? 

—Deberían optar por la ca-
rrera los que de verdad sien-
tan amor por ella. Tienen que 
saber que se trata de un sacri-
ficio tremendo, que mientras 
muchas personas terminan 
su trabajo, nosotros no. Si 
no nos dio tiempo revisar las 
libretas nos las llevamos para 
la casa y puede sorprender-
nos la madrugada. Además, 
el plan de clases tiene exigen-
cias y siempre no puedes pre-
pararlo en el aula. Entonces 
los jóvenes que quieren salir, 
divertirse y no sienten esta 
pasión, se ven presionados y 
dejan el trabajo.

“Todos los niñitos no apren-
den al mismo ritmo y hay que 
planificarles otras actividades. 
Me pasa que estoy dormida 
y de momento despierto por-
que se me ha ocurrido una 
actividad, me levanto, la anoto 
porque creo que voy a lograr 
lo que necesito con esa idea, 
y luego no puedo dormir. Creo 
que el maestro que se entrega 
de verdad ¡se entrega!

“También es verdad que 
a veces la carrera se queda 
para los estudiantes con 

menos promedio que no 
quieren esforzarse mucho en 
los estudios y eso no debe 
ser”.

—¿Enfrentas muchas difi-
cultades a diario?

—A veces no somos reco-
nocidos por los padres. Una 
le llama la atención a un niño 
y el padre se molesta y no lo 
acepta, Ya esas son cosas que 
a una la disgustan; imagínese 
en el caso del maestro joven 
cuando una madre viene y le 
dice cuatro cosas y este no 
tiene la experiencia para darle 
una buena explicación. 

“Otras situaciones las he-
mos ido sorteando como 
cuando teníamos escases 
con los materiales. En esa 
época recogía lapicitos en las 
calles porque no había y los 
llevaba para el aula y como 
trabajaba cerca de la escuela 
a veces buscaba en casa una 
silla, o un candado, o una es-
coba… Esas dificultades las 
enfrentamos, pero no me fre-
naron, y como cooperé para 
que de aquello se saliera me 
siento contenta”.

—¿Cómo llevas de la 
mano la enseñanza y la 
educación?

—Me hago amiga de las 
madres y los padres y los voy 
involucrando en el proceso. 
Si veo a cualquier niño ha-
ciendo algo indebido lo llamo, 
converso. ¡Y sí tengo niños y 
padres difíciles!, pero siempre 
trato de conversar y no una 
vez, otra y otra.

“Tuve un grupo que nadie 
quería porque casi todos los 
niños venían de familias dis-
funcionales, se portaban mal, 
decían malas palabras… Me 
enfrenté a aquello… Había 
uno que tenía unas botas 
grandes y ¡daba unas pata-
das! Cuando me acerqué y le 
di el cariño que necesitaba, él 
mismo venía y me contaba los 
problemas de su casa.

“Un caso que me sensibi-
lizó mucho fue la muerte de 
una mamá joven hace unos 
meses. Yo tengo en el aula 
a la niña y siempre busca 
la manera de sentarse muy 
cerca de mí. Eso me deja la 
satisfacción de que todavía, 
a esta edad, puedo hacer 
esas cosas bonitas. Ella está 

muy motivada para ser doc-
tora o enfermera, pero ¿tú 
sabes para qué?, para ir a 
verme cuando yo sea viejita a 
darme los medicamentos y a 
inyectarme, porque en aquel 
momento terrible le dije: ‘Yo 
siempre estaré contigo, te voy 
a acompañar’”.

—Qué hacer para estrechar 
la relación escuela-familia?

—Seguir trabajando, pro-
fundizando en las escuelas 
de padres. Ahí se les explica 
algunos de los conocimientos 
que se imparten y en los que 
pueden necesitar apoyo a la 
hora de estudiar en la casa y 
se desarrollan temas educa-
tivos  “El maestro debe tener 
siempre un momentico para 
la familia, no pensar ‘terminé 
y me fui’. Si un niño se portó 
mal o tuvo algún comporta-
miento llamativo, al maestro le 
corresponde tratarlo con los 
padres. Con muchos cuyos 
padres están en proceso de 
divorcio he tenido que darles 
explicaciones que me han do-
lido. Es uno de los problemas 
que más está afectando por-
que no todo el mundo sabe 
tratarlo. Siempre le digo a las 
familias que no tengan pena, 
yo soy como su mamá.”

—¿Cómo ha visto que los 
cambios en la sociedad se 
traducen en las aulas?

—Los niños son más in-
tranquilos ahora. Antes yo 
tenía sola un aula de hasta 
42 estudiantes y si eso fuera 
ahora pasaría más trabajo. 
Pero siguen siendo bellos y 
aprenden. Tienen temas de 
conversación más amplios, 
preguntan de todo. Yo siem-
pre les doy una explicación, 
los motivo a buscar; ellos 
entienden y no se pueden 
subestimar.

“La tecnología es muy 
bonita, pero mis niños no 
pueden tener el celular en 
el aula porque los distrae, 
además, tienen otras cosas 
que aprender. Les digo que 
deben aprender a calcular 
porque si un día no cuentan 
con un equipo para eso, 
cómo se las arreglan, y todos 
comprenden. También hay 
que sacarlos a pasear, llevarlos 
al parque a gastar energía, a 
divertirse... lo necesitan y eso 
se está perdiendo. 

—¿Ha pensado en retirarse?
—Me siento con fuerzas to-

davía, pero si en un momento 
hay que irse para que en-
tren los jóvenes, con mucho 
gusto. Siempre voy a estar en 
mi casa dispuesta a enseñar, 
a ayudar en lo que me necesi-
ten. Pienso que hasta el curso 
próximo puedo seguir, para 
llevar a mis muchachos hasta 
cuarto grado.

“Yo nací para ser maestra”
Por Yanisleidy Prado Rojas. Foto: Leandro Pérez Pérez

Puede que el fin de semana sea sím-
bolo universal de descanso. Pero en 

Cuba, durante los últimos 61 años, no 
hay porqués para un sábado o un do-
mingo con puertas cerradas al pueblo. 
Esos días hay tanto diálogo entre ellos 
y el Partido y el Gobierno como en cual-
quier otro. 

Bien lo saben Enrique, María Elena o 
José Ramón, apenas tres de los 22 ca-
magüeyanos que llamaron por teléfono 
el sábado al programa de participación 
ciudadana Toque de Clarín. Lo saben 
los vecinos del edificio Lugareño, de 
los que plantearon por medio de traba-
jos periodísticos sus desvelos; Marisol, 
de quienes lo hicieron por correo elec-
trónico; Nayla, de quienes enviaron un 
SMS… el más de medio centenar que 
se comunicó por alguna vía. Allí fueron 
recibidas sus inquietudes sobre los ser-
vicios básicos; reclamaron, cuestiona-
ron, aportaron ideas. Allí Ariel Santana 
Santiesteban, primer secretario del Par-
tido en Camagüey y Yoseily Góngora 
López, recientemente electa Goberna-
dora, recalcaron que no podemos con-
formarnos con lo mal hecho y exigieron 
a los directivos responsabilidad y res-
peto hacia la ciudadanía. 

Lo más probable es que pronto lla-
men de nuevo, o que agradezcan ante 
un micrófono la respuesta o la gestión, 
como hicieron esta vez Isvany, Marga-
rita y Félix, unos pocos entre la decena 
de voces satisfechas por respuestas y 
soluciones en sus comunidades. 

Terminado el programa, continuó el 
diálogo de fin de semana. Llegó a mu-
chos más sitios de nuestra geografía, 
de la mano del Trabajo Comunitario 
Integrado Somos Continuidad, que 
tuvo en Tacones, de Najasa, su sede 
provincial.

En ese poblado estuvieron también 
Santana Santiesteban y Góngora Ló-
pez. Escucharon atentos, junto a otros 
dirigentes de la provincia y la localidad, 
de las fortalezas, debilidades, preocu-
paciones y conquistas de la comuni-
dad. Según reporte de Radio Cadena 
Agramonte, los vecinos hablaron del 
mal estado del vial, de la necesidad de 
aulas para quinto y sexto grados… de 
todo cuanto les preocupa. 

Recibieron respuestas, voluntades 
para solucionar cada problema y tam-
bién misiones, como la de incrementar 
la producción de alimentos en las ba-
ses productivas de la comunidad y de-
sarrollar formas de autoconsumo. Unas 
y otras serán chequeadas. Como ocu-
rre después de los diálogos de cada fin 
de semana. Lo sabe un pueblo acos-
tumbrado a un Estado que se debe a la 
colectividad y que no descansa en su 
afán de sostener el diálogo serio, pro-
fundo y cercano. Ni siquiera los fines de 
semana. 

•Redacción Adelante

Fin de 
semana de 
diálogos
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Cuando a Miguel Leyva Cruz le dieron hace diez 
años la “papa caliente” de dirigir la Empresa Pro-
vincial de Turismo de Ciudad Santa María, no te-

nía idea de lo que le esperaba para enderezar un “muer-
to” que sacó a flote.

No lo hizo solo, asegura, porque no es de los direc-
tivos que suponen los resultados fruto exclusivo de 
la gestión personal; lleva como premisa la dirección 
colectiva. 

Los métodos empleados en la entidad desde el 2010 
posibilitaron en el 2014 la aprobación del inicio del per-
feccionamiento empresarial, caracterizado por la cohe-
sión en el trabajo, y por la exigencia de que todo cuanto 
se haga tenga un fundamento organizacional, sin la 
marca negativa de la improvisación.

El síntoma de las buenas prácticas se percibe cuando 
se pone un pie en la recepción de la oficina central 
ubicada en la calle Avellaneda No. 72, y sobre todo 
cuando visita cualquiera de sus 20 unidades con varia-
dos servicios.

Leyva, Licenciado en Cultura Física, no rebusca pa-
labras para ilustrar la conversación: “Mientras al ser 
humano no se le ‘meta en la sangre’ la necesidad del 
cambio, muy poco se puede avanzar”, asevera.

La fluctuación laboral es mínima. Muy pocas veces se 
encuentra una empresa con una bolsa de empleo que 
quintuplica la plantilla (400 trabajadores activos).

Yoandy Sosa de la Torre, Licenciado en Contabilidad, 
de 36 años, comenzó en la empresa hace tres años 
como administrador de red y ya es director informático. 
¿Cuándo piensas irte de la empresa?, le preguntamos, 
y la respuesta fue lacónica, pero con un sentido de 
compromiso: “Cuando me jubile”. Deben pasar déca-
das para que ocurra.

La perseverancia de abrirse paso frente a las dificulta-
des deviene otra de las claves del éxito de Santa María. 
Demandan del mercado 42 proveedores, en cambio, 
nunca rebasan la cifra de cuatro o cinco suministrado-
res aprobados centralmente.

Tal panorama obliga a estar a la caza de productos 
en cualquier lugar de Cuba en un gardeo de ‘tú a tú’ 
con entidades a las que otros por alguna razón no les 

compran las mercancías asignadas. Allí están ellos para 
adquirirlas, con el rigor contable que llevan las opera-
ciones comerciales.

Grandes pininos han tenido que hacer para mantener 
los establecimientos abastecidos y que los clientes 
—para ellos lo primero en su gestión— se marchen 
complacidos con sus servicios. En una ocasión supie-
ron por el NTV que una entidad tunera no producía más 
cartón prensado por falta de compradores y de capaci-
dad de almacenamiento. Yuri, el comercial, acudió en 
“botella” hasta la vecina provincia a hacer negocios. 
Con el cartón ya en su tienda minorista, se lo propusie-
ron a trabajadores no estatales y también lo comerciali-
zaron a la población.

Otra vez tocaron tres veces la ventanilla única de 
la zona de desarrollo Mariel buscando mercado para 
cumplir su objetivo social en Camagüey. Ahora, en la 
búsqueda de nichos nuevos, de llegar primero, de no 
cruzarse de brazos, intenta sentar pautas en encadena-
mientos productivos, con una mirada que apuesta hacia 
el desarrollo local.

No todo es color de rosa. Han llegado a lugares a 
comprar puré de tomate o refrescos enlatados y la 
respuesta ha sido negativa. La variante es producir ju-
gos naturales, porque saben que la cara del turismo 
no son solo los hoteles, sino también las opciones 
extrahoteleras.

DESDE LA CONTRALORÍA
“La Empresa Santa María fue objeto de control en 

las dos últimas comprobaciones nacionales y las 
aprobó. Resulta esa la esencia del control interno, 
que la unidad avance y se involucren a to dos los tra-
bajadores. Ellos constituyen ejemplo”, opina Miguel 
Catalá, contralor jefe de la provincia de Camagüey.

“Apreciamos un adecuado sistema de trabajo sobre 
todos los procesos y nos llamó la atención su manera 
de admisión al empleo. Además, hay una política de 
formación de los recursos humanos, de sus reservas, 
y los cuadros salen de la misma entidad.

APRETADA SÍNTESIS PARA UN FINAL ESPERADO
En la entidad ha marchado también el fortalecimiento 

del trabajo político-ideológico. No había comité de base 
de la UJC, hoy son alrededor de 15 sus miembros; el 
Partido aumentó de 25 militantes a 40, y no queda a la 
zaga el trabajo sindical con la categoría de Vanguardia 
Nacional en los años 2016 y 2018, así como la condi-
ción de Distinguido en ese mismo nivel en el 2017, tanto 
de la oficina central como las unidades empresariales.

Santa María avanza en el camino de convertirse en 
una empresa líder con nuevos métodos y estilos de tra-
bajo, reflejados en resultados tangibles.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

“Las herramientas son magnífi cas, pero el éxito en los 
negocios está en el mago, no en la varita”,

JayBaer.

La Empresa de Turismo de Ciudad Santa María si-
gue dando ejemplos, al ponerse a tono con los 
momentos actuales e informatizar sus principales 

procesos, reportando considerables ahorros de mate-
riales de oficina, de tiempo y una mayor organización 
en el trabajo.

Tienen sus principales procesos sobre soportes infor-
máticos, registran desde una computadora o un celu-
lar hasta el último clavo en los almacenes. Implica una 
apuesta por la independencia tecnológica. 

SISTEMA ADENTRO, DE CARA AL PRESENTE
Desarrollado por Orsis, Golden es un sistema de pla-

nificación de recursos empresariales (ERP, por las siglas 
en inglés de Enterprise Resource Planning).  Los ERP 
típicamente manejan la producción, logística, distribu-
ción, inventario, envíos, facturas y contabilidad de la 
compañía de forma modular. Puesto en marcha desde 
el 2017, permite tener el control de la mercancía desde 
que entra al almacén, se transforma y sale a la venta. El 
software estaba pensado para un negocio mucho más 
sencillo y hubo que adaptarlo a las condiciones de una 
empresa estatal cubana, con todo lo que eso implica en 
cuanto a los controles que se llevan. 

“Tiene niveles de privilegio según las funciones de 
cada trabajador, es una aplicación web y funciona me-
diante una conexión cliente-servidor, con la ventaja de 
no tener que instalar nada en la máquina. Se controlan 
las mesas, cantidad de clientes atendidos en una fecha, 
las ventas del día... información en tiempo real”, explicó 
Raudel Domínguez Broceta, especialista en ciencias in-
formáticas de Santa María. 

Esto significa el reto de mantener informatizadas las 
unidades y tener al menos una máquina con conectivi-
dad. Golden opera actualmente en las once unidades 
gastronómicas y dos de comercio. Mediante terminales 
táctiles se hace la nota y el ERP va recopilando todo. 
“La parte más difícil del asunto es mantener los equipos 
que se ponen viejos y no hay manera de reponerlos”, 
dijo José Manuel Zaldívar García, otro de los especialis-
tas informáticos de la Empresa.

Pero no queda allí, este ERP ha servido también para 
informatizar los procesos a lo interno. Desde hace rato 
no se imprime un informe para un Consejo de Direc-
ción, se coloca en el sistema, se debate en un foro y 
cuando van a la reunión se gana tiempo, porque solo se 
hacen precisiones. 

Esto propició eliminar cajas y cajas de expedientes de 
la reserva, otro proceso que está informatizado. “Gol-
den en su módulo para la reserva, permite hasta jerar-
quizar por especialidades quién es el aspirante mejor 
rankeado, según los cursos que haya pasado, diploma-
dos, nivel cultural, idiomas que domine”, explicó Yoandy 
Sosa de la Torre. Hoy Santa María, con su equipo de in-
formáticos, labora en hacer su propio software, con una 
versión más actualizada.  

SISTEMA AFUERA, DE CARA AL FUTURO
Pero su apuesta va más allá de los ERP y de Golden, 

ellos apuntan por el comercio electrónico. Según Sosa 
de la Torre ya presentaron el proyecto a la empresa Xe-
tid, líder en Cuba en este  tema y se dio el primer paso 
que es crear la cuenta En Zona. “Otros optan por Trans-
fermóvil, nosotros preferimos En Zona. La primera idea 
sería un restaurante online, donde el usuario entre a la 
página vea el menú, haga la solicitud y  reserve la mesa, 
y ya más a largo plazo soñamos también con poder lle-
var el pedido al domicilio. En este caso hay que pensar 
en la imagen. 

“La otra parte sería un boulevar En Zona, donde los 
clientes puedan, mediante códigos QR, efectuar la tran-
sacción y el proceso de compra-venta. Para esta mo-
dalidad se valora que sea el Paseo Tecnológico quien 
empiece. Nosotros tenemos  condiciones envidiables 
para avanzar en el comercio electrónico”.

Buscando también la independencia tecnológica es-
tán migrando a Linux, casi el 50 % de sus equipos ya 
trabaja sobre software libre y aunque cuentan con su 
propio equipo de desarrollo existen excelentes relacio-
nes de trabajo con Desoft. 

Santa María sigue dando ejemplos

El 2019 fue un buen año, asegura Neddy Vicente 
Ley, directora económica financiera. Por primera 
vez se superaron los 500 000 CUC en un mes, lo 
que demuestra el empeño colectivo en alcanzar 
esos resultados; a pesar de que durante todo el 
año trabajaron con un plan operativo ajustado a 
sus capacidades reales. 

“Si hace un análisis desde la aplicación del per-
feccionamiento empresarial podemos ver que en 
el año inicial promediamos 109 000 CUC mensua-
les, y al cierre del 2019 el promedio de ingresos 
mensuales era de 332 000. En cuanto a las ventas 
totales  han tenido un crecimiento sostenido con 
un promedio anual del 55 %”, producto de estos 
resultados las utilidades han crecido en un 71 %.

La premisa de los magos de esta empresa estatal 
socialista, eficiente, es que los 801 162 clientes que 
se han atendido en sus instalaciones salgan con el 
deseo de regresar. Esa es la varita para tener re-
sultados, apoyados por un equipo que no deja de 
crear, empeñados en que Santa María siga siendo 
ejemplo.

CLIC A NÚMEROS DE OTRA GALAXIA

Destrabar ataduras sin fórmulas mágicas 
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A cargo de Yanetsy León González

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Era un día especial, no solo por lo reversible de la fe-
cha 02.02.2020. Esa noche fue también más Carnal, 
y Buena Fe se encargó de que así fuera. Israel, Yoel 

y su grupo volvieron aquí para celebrar junto a los cama-
güeyanos el aniversario 506 de su villa, Santa María del 
Puerto del Príncipe.

Cientos de jóvenes, y otros no tanto, acudieron al anfi-
teatro del Recinto Ferial para cantar junto a ellos sus te-
mas, en una noche en la que ni el frío pudo impedir que 
se disfrutara de la buena música que siempre regala esta 
agrupación.

Temas populares como Sin arrepentimiento, Sobrevi-
vientes, Dijo el diablo, La tempestad, La culpa, Se bota 
a matar, Pi 3,14, junto a otros de su última producción 
discográfica como Carnal, Música vital, Quién soy yo, Cá-
mara lenta, Cuatro cuentos y Pataquí de libertad, fueron 
coreados por su público, que sin lugar a dudas sigue 
siendo joven.

Poco antes de subir a escena, Adelante conversó con 
Yoel e Israel.

“Estamos celebrando además nuestros 20 años, con 
Carnal, que tiene una canción dedicada a las ciudades 
como La Habana o Camagüey, que impresionan por su 
gente y por su belleza”, dijo Yoel Martínez.

Para Israel Rojas ese día resultó matemáticamente in-
teresante: “Pataquí de libertad amaneció en el primer lu-
gar en el Lucasnómetro y las listas de éxitos de la radio 
indican que el tema ha pegado muy bien. En menos de 
dos meses hemos tenido una tremenda aceptación por la 
crítica y por el público.

“Lo que ha sucedido con Carnal nos ha sorprendido, 
porque ha sido un disco popular, bien acogido.

“Recibimos con agrado el artículo de Guille Vilar sobre 
el disco, él es toda una autoridad en el mundo de la mú-
sica; sin embargo, para nosotros lo más importante es 
lo que ha pasado con el público y que la gente te pida 
Cuatro cuentos en los conciertos muestra que ha pegado 
el disco, que se lo han bebido desde el primero hasta el 
track 14 y eso es lo que más nos ha impactado. Carnal es 
un disco especial. Resume la carrera de Buena Fe, es un 
disco que se diferencia por las temáticas que trata, qui-
simos crear una nueva propuesta musical y lo logramos, 
sin separarnos de sonoridades que nos caracterizan”.

Yoel e Israel tienen toda la razón, mantener el sello en 
tiempos de, como dice el propio tema Carnal, “disqueras 
y editoras, mandíbulas del mercado” es un reto, sobre 
todo porque esa resulta más fácil de vender, por desgra-
cia. Pero estar allí y ver la gente corear la buena música 
significa una pastilla para esa intranquilidad que provoca 
lo banal.

Saber que hubo quien fue en menos de 24 horas a sus 
dos conciertos y locos que desafiaron grandes distancias 
para venir hasta acá de otras partes de Cuba es la mejor 
muestra de que la buena fe no desaparece.

Noche Carnal
en un Camagüey 

de Buena Fe 

Se ha ido tan rápido la Semana de la Cultura Ca-
magüeyana que, prácticamente sin darnos cuen-

ta, ya estamos viviendo el 7 de febrero, justo el últi-
mo día de este pretexto de celebración de identida-
des creativas. Esta fue una semana como prueba 
de lo mucho y de lo bueno que la cultura cama-
güeyana tiene para ofrecer todos los días del año.

Cultura para todos los días

El Recinto Ferial es de lo más concurrido por los atractivos de la 
Feria Artesanía 500+, que cerrará mañana. Abre de 10:00 a.m. a 
7:00 p.m. Como singularidad tuvo este año la primera ronda de 
negocios del Fondo Cubano de Bienes Culturales.

Por la obra 30=6x5/Onírico, Guamá Domínguez Valero se alzó con 
el Gran Premio del XXX Salón de la Ciudad. El segundo y el tercer 
lugar recayeron en los trípticos fotográfi cos de Ihordan Torres 
Hernández y Diosmanis Padrón Ramos, respectivamente, y se 
otorgó mención especial a Osdany Maury Navas, por Previo a…

En el Parque Agramonte, personalidades, autoridades políticas y 
gubernamentales del municipio de Camagüey suscribieron con su 
fi rma el sobre con una imagen de la Plaza de El Carmen, documento 
que formará parte del fondo del Museo Postal Cubano..

Varias plazas fueron espacios caracterizados para los artistas 
populares que presentaron sus proyectos comunitarios a partir de 
prácticas culturales recibidas por herencia familiar como bailes, 
música, arte culinario y manualidades.

El Encuentro de Escritores Camagüeyanos propició el homenaje 
a paradigmas literarios y el diálogo con autores en la Biblioteca 
Provincial Julio Antonio Mella.

La Editorial Ácana presentará ocho títulos 
en su espacio de prominencia dentro de 
la Feria Internacional del Libro de La Ha-

bana, el 13 de febrero en la fortaleza San Carlos de la 
Cabaña.

El Pabellón Infantil destacará a las 11:00 a.m., Pajari-
tos, escabeche, novela de Olga María Romero Mestas; 
Kukuy, el güije, no quiere perder el tiempo, con el que 
Ángel Velazco continúa con la saga de un personaje 
creado hace 30 años; y Crónicas del hormiguero, narra-
ciones de Ernesto Adán Téllez.

Ese mismo día y a la misma hora, pero en la sala 
Lezama Lima, de la fortaleza de La Cabaña, serán 
promovidos Libro de imaginar, poemario de Rito Ra-
món Aroche; La vigilia del argonauta, prosa poética de 
Lina de Feria; y El ungüento de la Magdalena, recetas 

del imaginario popular que entrega Ricardo Riverón.
También podrá adquirirse El mundo de Alejandrita, una 
suerte de diario de Yoandra Santana destinado a un 
público juvenil; y el texto de autoayuda Conociendo 
las alergias desde dentro, de la especialista Adianez 
Sugrañez.

En su perfil en Facebook, la editorial camagüeya-
na también convoca a niños, adolescentes y adultos a 
participar en el Concurso de Historia Elda Cento, para 
honrar la memoria de la investigadora e historiadora 
camagüeyana.

Los resultados se harán públicos durante la Feria del 
Libro en Camagüey, concebida del 4 al 8 de marzo, por 
eso el plazo de admisión vencerá el 21 de febrero, en la 
Casa de la Memoria, sita en la calle Padre Olallo (Pobre) 
No. 403 esquina a Triana.

Ácana se va de Feria a La Habana

Fotos: Leandro Pérez Pérez, Yoel Benítez Fonseca y A.R. L.
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A cargo de Félix Anazco Ramos

PROVINCIAL SE 
DECIDE HOY 

La Serie Provincial de 
Béisbol se decidirá hoy 

en el terreno del estadio Gela-
sio Gutiérrez, del batey Jaronú, 
después de que los equipos de 
Esmeralda y Guáimaro dividie-
ran en el primer día de la final. 
Este jueves, en el diamante del 
Tricontinental guaimareño, los 
visitantes lograron imponerse a 
primera hora tres carreras por 
cero, gracias a una excelente 
actuación del derecho Erisleri 
Basulto. Esmeralda no cometió 
errores y pegó once impara-
bles para achacarle la derrota 
al veterano Duany Basulto. En 
el choque de cierre, los locales 
tomaron revancha una anotación 
por cero con éxito individual para 
Carlos Velázquez.

CAMAGÜEYANOS BRILLAN 
EN NACIONAL DE AJEDREZ

El Gran Maestro camagüeyano 
Carlos Daniel Albornoz lidera el 
Campeonato Nacional de Aje-
drez masculino que comenzó 
esta semana en el Palacio del 
Ajedrez Guillermo García, de 
Santa Clara, mientras la Maes-
tra FIDE (MF) Ineymig Hernán-
dez comparte la cuarta plaza 
de la lid femenina. Después de 

cinco rondas, Albornoz acumu-
la cuatro unidades producto de 
tres victorias y dos empates y se 
mantiene a una de distancia de 
sus perseguidores. El MF Jorge 
Elías, también agramontino, ha 
tenido un buen debut en el cer-
tamen al contabilizar dos puntos, 
gracias a cuatro empates y una 
derrota. Tras ocho rondas en la 
academia Eradio Domínguez, de 
Holguín, Ineymig ha logrado dos 
éxitos y cuatro tablas para sumar 
cuatro rayas y mantenerse a flote 
en su año de novata.

CHICAS DEL BASTÓN SE 
TAMBALEAN

La selección camagüeyana 
que participa en el Campeona-
to Nacional de Hockey femeni-
no, que se celebra en Ciego de 
Ávila, ha perdido dos de los tres 
juegos que ha disputado. En el 
arranque de la competencia, las 
nuestras tropezaron dos goles 
por cero ante las anfitrionas, se 
repusieron al triunfar por igual 
marcador sobre las villaclareñas 
y este viernes cayeron 0-4 fren-
te a las multimedallistas tune-
ras. En el evento participan seis 
equipos y se juega por el siste-
ma de todas contra todas a una 
vuelta; las cuatro primeras irán a 
semifinales.

Probablemente el nombre propio que 
encabeza el título no le suene a es-
trella del deporte, pero Leyanis lo 

es. Esta chica de 28 años ha graba-
do su nombre en los libros de historia 
mundial de una disciplina exótica: la 
pelota vasca. 

Este juego —de cuatro modalidades y catorce especia-
lidades reconocidas por la Federación Internacional— se 
introdujo en Cuba por la emigración española a finales del 
siglo XIX. Lo que no imaginaron aquellos fornidos vascos 
que fabricaron el primer frontón en este archipiélago del 
Caribe fue que al cuello mestizo de una camagüeyana de 
apellido Castillo fueran a parar dos medallas mundiales. 
Esta historia desconocida comenzó en las calles de los 
repartos Florat y La Vigía.

“Empecé a los siete años practicando tenis en la escue-
la Josué País, y por mis resultados ingresé en la EIDE 
Cerro Pelado bajo la tutela de la profesora María García. 
Recuerdo que detrás de las canchas se practicaba la 
pelota vasca y yo me pasaba ratos mirando los entrena-
mientos y los partidos. Este deporte me fue seduciendo 
y me enamoró a las 14 primaveras.

“Enseguida me sentí como pez en el agua, mejorando 
mis habilidades hasta quedar campeona nacional. Los 
técnicos del equipo Cuba me llamaron a su preselección 
y desde el 2007 estoy en la plantilla”.

Aunque se cuenta rápido, esos primeros calendarios 
exigieron mucha entrega. Rememora con agradecimien-
to los regaños y las enseñanzas de Ray, Noelia, el chino 
Alexander y Rogelio.

“Quisiera que mis futuros hijos recibieran de sus profe-
sores lo que yo de los míos, porque me forjaron el carác-
ter y me prepararon para lo que vino después. Como la 
mayoría de las disciplinas, la mía lleva una preparación 
muy fuerte para lograr resultados de primer nivel. Noso-
tras nos pasamos el año lejos de los nuestros, entrenando 
todos los días y con mucho estrés, en una escuela cuyas 
condiciones distan de las de un hogar. Por eso resulta tan 
importante el apoyo de la familia, y la mía ha sido la mejor. 
Mi abuela (Noemí) y mi mamá (Yudenia) son mi escudo 
protector y para mi papá (Enrique) siempre he sido la me-
jor, soy su orgullo”.

Pese a la tradición del deporte, la Federación Interna-
cional no ha logrado incluirlo en el programa olímpico. En 

América hay algunos países donde 
no se practica de manera orga-
nizada, por eso en ocasiones 
queda fuera cuando se convo-
can juegos centroamericanos 
y del Caribe, o panamerica-

nos. Sin embargo, ella y 
sus compañeras de dupla 
han aprovechado al máxi-
mo sus oportunidades 
competitivas.

“En los centrocaribeños 
de Veracruz 2014 obtuve 
una medalla de plata en 

frontenis y otra de bronce 
en paleta con pelota de goma. 
Ese mismo año logré mi primer 
bronce mundial en la ciudad 
mexicana de Toluca, también en 
el frontón de 30 metros. Cuatro 
años después repetí esa actua-
ción en el campeonato del orbe, 
en Barcelona. Mi último gran re-
sultado llegó en los Juegos Pa-
namericanos de Lima 2019 en 
los que resulté finalista, pero no 
pudimos ganar y terminamos en 
plata.

“En el 2019 garanticé mi pre-
sencia en los juegos continen-
tales que organizará Chile en 

el 2023 con un sexto lugar en la Copa del Mundo de 
paleta, en Francia, pero este año queremos asegu-
rar la clasificación en frontenis en Valencia. Pretendo 
cumplir sueños de victoria en el próximo mundial, los 
panamericanos y más allá.

“Nuestro deporte está en auge en el país porque cada 
vez son más los practicantes y hay proyectos para remo-
delar varias instalaciones. Lamentablemente se han de-
teriorado muchos frontones en Cuba y se han perdido 
eventos que antes se organizaban, algunos con presen-
cia de pelotaris extranjeros. La proyección de la Federa-
ción Internacional es lograr que la pelota vasca esté en 
los Juegos Olímpicos del 2024, y para ello impulsa una 
expansión global del juego”.

Esta camagüeyana, dueña de dos de las doce preseas 
bronceadas que ha cosechado Cuba desde que comen-
zaran los mundiales de pelota vasca en 1952 (también se 
han conquistado dos oros y cuatro platas), no ha tenido 
suerte con la prensa y en los espacios públicos. Eso le 
duele.

“Todo deportista espera que le reconozcan el trabajo que 
realiza y yo no soy diferente. Juego por amor, por gusto, 
pero siempre espero que correspondan mi esfuerzo por 
ganar. He llegado alegre de una competencia con mi me-
dalla y me he encontrado con un silencio casi total entre 
los medios de comunicación y los especialistas del deporte 
sobre mi actuación. Me ha afectado. En una ocasión hasta 
pensé que esperaban el primer lugar y les había fallado. 

“Agradezco infinitamente los premios que me han otor-
gado en mi Camagüey. Me llenan de orgullo. Ojalá que 
mis triunfos como atleta y lo que pueda hacer al ter-
minar mi carrera deportiva contribuyan a que la pelota 
vasca y sus practicantes salgan del triste terreno del 
anonimato”.

Leyanis Castillo contra el frontón de lo desconocido
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Este año Leyanis fue galardonada como la Mejor Atleta de Evento 
No Individual en Camagüey.

Con la participación de 166 jugadores se 
celebró esta semana en la academia pro-
vincial José Raúl Capablanca, de esta 

ciudad, la oncena edición del torneo nacional 
que saluda anualmente el aniversario de la fun-
dación de la Villa de Santa María del Puerto del 
Príncipe.

En el 506 cumpleaños de la urbe, la lid incluyó 
por vez primera a concursantes de la categoría 
7-8 años de edad. Entre los más pequeños de 
la rama varonil se impuso Bryan Pérez, de la Isla 
de la Juventud, escoltado por los locales Daniel 
Hernández y Sean Fernández, por ese orden. La 
matancera Ana Paula Vázquez alcanzó el primer 
lugar; segunda fue la pinera Emily Rector y el 
tercer escaño perteneció a Ashley Armengol, 
también de Matanzas.

Otra chica de la Atenas de Cuba, Liennys Fe-
rrer, comandó el apartado femenino (9-10 años), 
seguida por Lorena Acosta, de Mayabeque, 
y Adriana Leonard, de La Habana. En el mas-
culino, al lugar más alto del podio ascendió el 
habanero Erwis Espinosa y a los otros dos el 
mayabequense Andrés Ravelo y el matancero 
Christian González.

En la división 11-12 años los holguineros Die-
go González y Yadel Acosta se ubicaron en los 
lugares uno y tres, respectivamente, mientras el 
granmense Adrián Almaguer quedaba segundo. 
La camagüeyana Rubi Héctor dominó entre las 
niñas por encima de la villaclareña Lorena Mon-
tejo y la también agramontina Leysa Bajuelo.

Además, se convocaron cuatro grupos de 
composición etaria abierta. En el grupo élite la 
medalla de oro fue a parar al pecho de Jorge 

Pérez, de Villa Clara; la plata al de César Pé-
rez, de Las Tunas, y el bronce al de Ariel Pulido, 
de la capital. El guantanamero Enmanuel Pérez 
mandó en el premier, por delante del holguinero 
Reyson Rodríguez y el anfitrión Javier Sotolon-
go. Los conjuntos mixtos uno y dos fueron go-
bernados por Héctor González, de Camagüey, y 
la pinera Sheyla Suárez, respectivamente.

Desde su creación en el 2009, cuando la Vi-
lla cumplió 495 años, este campeonato se ha 
convertido en uno de los más importantes de 
Cuba para niños y adolescentes y el más re-
levante que se organiza en nuestra provincia. 
Tanto prestigio ha alcanzado, que los dos pri-
meros lugares de las categorías pioneril, esco-
lar y juvenil aseguran asientos en el Memorial 
Capablanca.

Ajedrez para chicos festejó a la Villa
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Aunque el torneo tiene carácter competitivo, su mayor 
valor constituye la oportunidad de superación para 
cada novel trebejista que participa. 
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Por Eduardo Labrada Rodríguez. Fotos: Leandro Pérez Pérez

“La Sierra de Cubitas es 
el ecosistema mejor con-
servado en tierra firme de 

Camagüey. Durante años el 
estudio de su geografía, la bo-
tánica, la biología y arqueología 
atrapó a muchos que la reco-
rrieron en una y otra dirección 
hasta llegar a conocer sus se-
cretos”. Así nos presenta el si-
tio el licenciado Jorge Aguilar 
Pérez en su artículo La Sierra de 
Cubitas, un tesoro enterrado en 
el olvido. 

Aguilar es uno de esos que 
quedó atrapado en la siempre 
especial atmósfera serrana y 
como geógrafo y espeleólogo 
trató de desentrañar sus mis-
terios.

Muchos años después de 
aquellas aventuras de una épo-
ca de oro, Jorge se encuentra 
protagonizando un singular 
combate en la propia Sierra de 
Cubitas. Él trata de hacer reali-
dad, junto a otros románticos de 
la naturaleza,  una especie de 
isla verde ante tanta amenaza 
de cambio climático. A ellos se 
debe la existencia de la Reserva 
Ecológica Limones–Tuabaquey, 
—de la que ahora es director— 
en el seno del Sistema Nacional 
de Áreas Protegidas. 

JOYAS CUBITERAS
Luego de numerosas inves-

tigaciones en el entorno cubi-
tero, en 1999 los ministerios 
del Turismo, la Agricultura y de 
Ciencia, Tecnología y Medio 
Ambiente, presentaron proyec-
tos de las mejores opciones 
para el turismo de naturaleza. 

Siete de las opciones evalua-
das por  la Comisión Nacional 
de Turismo de Naturaleza se 
encuentran en el área de la 
Reserva. Entre esas, el sen-
dero que atraviesa el Paso de 
los Paredones y que conduce 
hasta el imponente Hoyo de 
Bonet (“ruta de los intrépidos”), 
una vereda que por el Paso 
de la Vigueta o Camino Real 

nos conduce hasta la caverna 
La Lechuza (Los jardines de 
La Vigueta), un sendero que 
asciende hasta el punto más 
alto de la geografía llanera, el 
Cerro Tuabaquey y otro que lle-
va hasta la cueva María Teresa.  

Hundido entre los cerros 
Mirador de Limones y Tuabaquey 
—las dos mayores alturas de la 
Sierra de Cubitas—, el desfila-
dero de Paredones atraviesa 
de norte a sur la montaña. Este 
paisaje de geografía y geología 
inigualables forma parte de la 
Reserva Limones-Tuabaquey. 
Constituye un espacio para la 
conservación paisajista y ecoló-
gica de alrededor de 2 000 hec-
táreas.

“En la zona de conservación 
están los principales valores 
de la Sierra de Cubitas, con 
lugares muy puntuales en los 
cerros Mirador de Limones y 
Tuabaquey, donde se abren 
cuevas con pictografías, mien-
tras que la fauna, muy afectada 
por los ciclones, va en recupe-
ración, fundamentalmente la 
avifauna”.

PROYECTOS EN 
EJECUCIÓN

“Las  áreas protegidas están 
basadas en concepciones de 
estaciones biológicas. Dentro de 
nuestra área protegida tenemos 
tres zonas: la de Limones, la de 
La Vigueta y la de Tuabaquey. 
Aun dentro de un mismo territo-
rio tienen diferencias en cuanto 
a vegetación. Tuabaquey, por 
ejemplo, es lo más rico que hay 
en Cubitas, especialmente en 
la cima, donde aparece vege-
tación de charrascal propia de 
la llanura. Eso le da un valor 
extraordinario pues podría servir 
para explicar la historia geológi-
ca del levantamiento de la sierra 
desde la llanura hasta convertir-
se en una montaña en un proce-
so de millones de años”. 

Las labores de recuperación 
abarcan la construcción de un 

centro para visitantes dotado de 
15 cabañas, lo que contribuirá 
a que una mayor cantidad de 
personas se acerque a la natu-
raleza y aprenda a conservar y a 
proteger el medio ambiente. El 
centro incluye restaurante, salas 
de convenciones, y un área de 
exposición o arboretum, con el 
objetivo de fomentar determi-
nadas especies en un ambiente 
controlado para que las perso-
nas no tengan que ir a verlas en 
las zonas de conservación. 

A estas obras se suman los 
tradicionales senderos y sitios 
interpretativos y el área para 
el cuidado intensivo de los 
ejemplares en peligro, especie 
de hospital donde cualquier 
animal necesitado encuen-
tra atención especializada. 
  Una misión principal ahora en 
ejecución por los trabajadores 
del área es la reestructuración 
de las estaciones biológicas de 
Limones y la de Tuabaquey. 

“El proyecto obliga a hacer-
las sostenibles, por ejemplo, en 
Limones un grupo de trabajo 
con técnicos y obreros especia-
lizados cumplen las tareas de 
13 proyectos de conservación, 
entre estos los de aves, repti-
les, mamiformes, especies de la 
flora amenazada; contra incen-
dios, para la recuperación del 
bosque, para la rehabilitación 
forestal natural... con indepen-
dencia de los trabajos de siem-
bra, cría de ganado, etc. Ello 
pensando en un abastecimiento 
del comedor de la Reserva, así 
como para obreros y sus fami-
lias, vecinos de la comunidad... 
con la conciencia de que las 
tierras son limitadas y los recur-
sos, pocos”. 

SOBRE UN BUEN CAMINO
La Reserva Ecológica conme-

moró, en diciembre pasado, el 
20 aniversario de su fundación. 
El programa comprendió la 
recuperación y el mantenimien-
to de todas las instalaciones. 

Trabajamos para lograr que 
en este 2020 nuestra estación 
biológica sea declarada de refe-
rencia para áreas protegidas, de 
cómo pueden ser sostenibles y 
sustentables”, dice Jorge con 
el optimismo de quien se sabe 
bien encaminado hacia la recu-
peración del Premio del Medio 
Ambiente de Camagüey, así 
como el Premio Nacional del 
Medio Ambiente obtenido en el 
2008.

La segunda etapa de este pro-
yecto de rehabilitación, iniciado 
en enero, se ha de extender 

hasta marzo. Así continúan los 
preparativos para culminar un 
programa de cumpleaños que 
cierra para el 12 de abril, Día de 
las Áreas Protegidas. En agen-
da está un taller científico para 
exponer los principales resulta-
dos del área y de otras de su 
tipo del país. 

“En este tiempo no solo hemos 
ganado en eficiencia y concien-
cia en la cultura de la naturaleza 
—afirma Aguilar Pérez— se ha 
logrado un amplio sentido de 
identidad de los pobladores de 
las comunidades vecinas de la 
Reserva. La identificación surge 
en la medida en que se conso-
lida el trabajo y se reconoce la 
recuperación del medio ambien-
te del que formamos parte. Esta 
es una batalla ganada, pero no 
la última”. 

Reserva Ecológica Limones-Tuabaquey

Una isla verde para el cambio climático

Sierra de Cubitas guarda no pocas sorpresas naturales a los estudiosos de su geografía.

El acceso a la cueva de María Teresa se incluye en las obras que se recuperan 
en el área protegida.

No solo se trata de naturaleza y cambio climático, también de comunidad y 
cultura ciudadana. 


